

## EDITORIAL

Del 22 al 26 de Noviembre del 2004, se realizará en el Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana la XV Asamblea General de Rectores de la "Unión de Universidades de América Latina" (UDUAL), evento este que tiene por sede, por primera vez, en 55 años, una Universidad cubana, y al cual la Revista Habanera de Ciencias Médicas desea dedicar dos números.

Por ser motivo de discusión en este Foro el tema de la "formación de formadores" en Universidades de América Latina, nos hemos propuesto publicar, en este primer número, algunos de los trabajos de terminación de los Diplomados de Educación Universitaria en Ciencias de la Salud, al tiempo que consideramos necesario realizar una pequeña reseña de cómo surge el Proyecto "Magisterio" y cuál ha sido su desarrollo.

En 1991, se celebró en La Habana, convocada por la Unión de Universidades de América Latina (UDUAL) y el Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana (ISCM-H), la Conferencia Integrada Universidad Latinoamericana y Salud de la Población, contando con el auspicio de la Organización Panamericana de Salud y de otras Instituciones y Asociaciones. Resultó, sin dudas, un acontecimiento de gran importancia al ser la primera reunión integrada, realizada por entidades representativas de las Instituciones Formadoras de Profesionales para la Salud que analizara y debatiera sobre la concepción de una Universidad Latinoamericana y su compromiso con el desarrollo de prácticas sociales al servicio de las grandes mayorías, de la cual derivó la elaboración de un documento conocido como la Declaración de La Habana. Esta Conferencia y su Declaración se distinguieron por los aportes conceptuales realizados y por el hecho de postular el compromiso de la Universidad Latinoamericana en los procesos de cambios sociales y económicos que condicionan la verdadera transformación de las prácticas de salud vigentes. Se pronunció por la solidaridad, intercambio y colaboración entre las universidades con el propósito de contribuir a la integración cultural y económica de los pueblos y afianzar su independencia.

Estas realidades y proyecciones continuaron vigentes a la vuelta de 10 años de formuladas y se impuso retomarlas, actualizarlas y reformularlas en el Encuentro Universidad Latinoamericana y Salud de la Población. Retos y Desafíos hacia el Siglo XX, celebrado entre el 16 y 19 de Noviembre de 2000, en el Palacio de las Convenciones de La Habana.

Durante la Tercera Convención Internacional de Educación Superior, desarrollada en La Habana del 4 al 8 de febrero de 2002, que tuvo como tema central la Educación Superior y el Desarrollo Social, se efectuó en el Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas "Victoria de Girón" el Taller Universidad Latinoamericana. Salud y bienestar de la población. En este Evento se presentó, por vez primera, el Proyecto para el Programa de Formación Integral de Docentes en el área de la salud en las Universidades de América Latina. (Proyecto Magisterio) (Período 2002-2011).

Posteriormente, durante la celebración de la III Conferencia de Movilización de Recursos para el Sector de Salud, en junio de 2002, en La Habana, fue discutido, por segunda vez, el Proyecto para la Formación Integral de Docentes de Ciencias de la Salud para América Latina y se aprobó una alianza estratégica para su desarrollo.

En el marco del IV Congreso de Educación Superior Universidad 2004, se celebró en el Instituto de Ciencia Básicas y Preclínicas "Victoria de Girón", el II Taller del Proyecto Magisterio, con la participación de representantes de diferentes Universidades de América Latina y El Caribe, en el cual sesionaron cinco grupos de trabajo, los que quedaron activos y tienen funciones y tareas específicas a desarrollar para el Proyecto.

El objetivo principal del Proyecto Magisterio es contribuir a la formación integral de los Docentes y Directivos de Ciencias de la Salud para el mejoramiento continuo de la calidad de la Educación Superior y de ahí que se denomine el proyecto "Formación de Formadores".

Hasta la fecha, se ha constituido el Observatorio de los Recursos Docentes para las universidades, se han impartido 8 Diplomados de Educación Universitaria de Ciencias de Salud, de ellos, 4 en Cuba y 4 en otros países (Salvador, Honduras, Ecuador y México); está en fase de diseño y actualización la página WEB del Proyecto ([www.magisterio.sld.cu](http://www.magisterio.sld.cu)); y nos encontramos realizando alianzas con varias universidades latinoamericanas, y, en general, con todos los centros universitarios de Cuba, fundamentalmente del área de las ciencias de la salud. Además, para la sostenibilidad del proyecto, existe un grupo de trabajo para la movilización de recursos.

A los lectores de la Revista Habanera de Ciencias Médicas, los invitamos a que se incorporen a los diplomados y cursos que organizamos, que conozcan nuestro proyecto, y les decimos

que cualquier información en relación con el Proyecto Magisterio pueden solicitarla por vía electrónica a través del correo: [magisterio@infomed.sld.cu](mailto:magisterio@infomed.sld.cu)

Muchas gracias por su amabilidad.

Prof. Dr. Sc. Jorge González Pérez  
Rector